

EURO

Définition

L'euro est le nom de la **monnaie européenne** des pays de la « zone euro » (une partie de l'Union Européenne).

Explications

Le passage à la « monnaie unique » est prévu par le traité de Maastricht de 1992. La mise en circulation de l'euro s'effectue progressivement. Depuis 1999 en **monnaie scripturale** (pour les Etats, entreprises et institutions financières) et en **monnaie fiduciaire** en 2002 pour les ménages.

Il existe actuellement (en 2021) 19 pays membres de la « zone euro » (parmi les 27 de l'UE). Tous les pays n'ont cependant pas accepté de perdre leur souveraineté monétaire et conservent leur monnaie nationale (Suède, Danemark, Pologne, République Tchèque, Hongrie, Bulgarie, Roumanie et Croatie). C'est ce qui explique la distinction d'une « **zone euro** » au sein de l'Union européenne.

Enjeux

Plusieurs avantages – liés à l'usage d'une « monnaie unique » - étaient attendus du passage à l'euro :

- Le premier est lié au fonctionnement du marché commun : la monnaie unique permet de **mieux comparer les prix** de vente ce qui améliore la concurrence.
- Deuxième avantage : elle **supprime les incertitudes** liées aux mouvements de taux de change ce qui facilite les échanges et les investissements entre pays de la zone euro (voir chapitre 3 pour un exemple, paragraphe sur les outils du protectionnisme contemporain : 2.2.4.).
- Troisième avantage : elle facilite **les transactions entre pays** (pour les touristes bien sûr mais aussi pour les entreprises). Enfin, l'euro étant une monnaie mieux acceptée au niveau international, la politique monétaire sera moins dépendante des taux de change.

Par contre, un désavantage est d'avoir une **politique monétaire unique** pour des pays pouvant être dans de situations très différentes en terme d'inflation, de croissance et de chômage.

Un point en discussion concerne le **type de politique monétaire** :

- certains voient dans l'euro la fin de la prédominance allemande dans la définition des politiques monétaires menées (telle qu'on la constatait avant l'utilisation de l'euro) ;
- d'autres pensent que les objectifs assignés à la BCE (dont l'objectif premier est de lutter contre l'inflation) institutionnalisent la domination de la politique monétaire allemande.

Indicateurs

- Le **taux de change de l'euro**, donne une idée de son appréciation – ou non – vis-à-vis des monnaies internationales étrangères.

Erreurs Fréquentes

- Ne pas confondre l'**Union européenne** et la **zone euro** (voir ci-dessus)

En savoir plus

Voir la rubrique « Économie et monnaie » du site « Toute l'Europe » :

<https://www.touteleurope.eu/economie-et-social/l-economie-europeenne-et-l-euro/>

Voir aussi : https://fr.wikipedia.org/wiki/Zone_euro

Sources : d'après <http://ses.webclass.fr/> (+ mise à jour et modifications)